
Редакційне
БІБЛІЯ -  НАЙСВЯТІША КНИЖКА

Біблія це найбвільш е 
пош ирена й  читана книж ка у  
світі. С вята книж ка ерез яку Бог 
говорить до людей. А ле щ е є 
м ільйони лю дей, щ о її щ е не 
знаю ть, а багатьох, хоч може й 
маю ть її в хаті, вона не 
отворяється до читання. Гарно 
представлена, але завсіди 
замкнена.

Ч ерез Б іблію  Б ог говорив до лю дства в цілій  історії і говорить нині 
до нас. Н аписана лю дьми - гаґіоґраф и -  під надхненням  Святого Духа. 
В ній не знайдем о тільки те чого Б ог хоче, але й  те  чого Б ог не хотів 
ніколи й  і не хоче нині. Х то вже читав Біблію  м іг побачити, щ о не все 
в ній  є “С вяте” . Знайдемо там  багато подій які є м орально неправильі, 
як  брехня, крадіж і, ж орстокість щ одо противників, насильства, 
ґвалтування, полігамія, конкубінат, щ о ранить читача який не знає про 
давні часи коли те д іялося, і про м ентальність тих  прим ітивних 
людей. Совість тоді їм  не закидала нічого і Б ог не карав задля браку 
їхнього знання моралі.Також треба знати, щ о не все у  Б іблії подається 
як  норм а життя, але попросту подаю ться добрі й недобрі ф акти як  то 
воно було й Біблія пиш е про це, а не похваляє всього. Н авіть не всі 
діла, як  наприклад С оломонові були надхнені Святим Духом. Б іблія не 
м ає пом илок щ одо віри, правд віри о б ’явлених Богом, може 
показувати різні недосягнення, як  наприклад м оральні або історичні. 
А ле непохваляє того. Ц ерквою  провадить Святий Д ух і вона 
покликана розрізняти правдиве від неправдивого, добре від недоброго 
і вона це робить завдяки навчань Святіш ого О тця і єпископів. Різні 
ш кандали подані в Б іблії Старого й Н ового Заповіту належ ать до 
історії дітей А дам а і стрічаю чи в ній  непохвальні діла, треба нам  це 
зігнорувати і дивитися на все те  Бож ими О чим а і це нам  принесе 
багато добра. Тому не є добре коли кожна лю дина буде поясю вати по 
своєм у біблійні слова й  події. Н а те єУ чительска влада в Ц еркві яка 
все розясню є народові.

О. Т. Залуцький, ЧСВ В
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Editorial
SETEMBRO -  MÊS DA BÍBLIA

A  B íblia  - livro m ais 
vendido e m as lido no m undo 
e o m ais sagrado. M as m ilhões 
de pessoas ainda não o conhe
cem , para  m uitos serve de 
enfeite na  sala, um  livro deco
rativo. L indam ente encader
nado, m as sem pre fechado.

B íblia  é o livro m ais 
sagrado, é a  sua palavra que 
D eus nos oferece. Escrito po r pessoas - hagiógrafos - sob a  inspiração do 
Espírito Santo. M as quem  já  leu  toda a B íblia nem  tudo o que encontrou na 
B íb lia  pode ser considerado “ Sagrado” . Encontram os fatos que são “escân
dalos m orais” -  m entiras, fraudes, crueldades para  com  os adversários, 
concubinatos, poligam ias o que deixa chocado o leitor que não se dá conta 
da m oral prim itiva desses hom ens prim itivos. A ntigam ente a consciência 
não os repreendia quando assim  procediam , e nem  o próprio  D eus os censu
rava e até em  certos casos se atribui a D eus a  bênção que hoje se conside
ram  pecadoras. A ntes de tudo, é preciso saber que nem  tudo que a  Sagrada 
E scritura narra  é proposto  com o “norm a de conduta” para  nós. N em  todas 
as ações de um  herói (com o Sansão), p o r exem plo, são inspiradas. A  B íblia 
não tem  erro de doutrina, verdades de fé reveladas po r Deus, m as pode ter 
falhas de outra natureza, m oral ou  histórica, po r exem plo. A  Igreja, assisti
da pelo Espírito  Santo, sabe fazer este discernim ento, e é para  isto que Jesus 
deixou o M agistério  sagrado do Papa e dos Bispos. Os “escândalos” narra
dos no A ntigo Testam ento fazem  parte da m iséria  dos filhos de Adão. 
Então, ao se defrontar com  os episódios de “barbárie” , não devem os nos 
prender no aspecto repugnante que eles podem  ter; devem os saber passar 
além  da aparência superficial, e o lhar “para  dentro desses acontecim entos” 
com  o olhar de D eus e saber separar o hum ano do divino. N ão se deve 
adm itir que cada fiel explique a palavra de D eus a  seu m odo. Para isso 
tem os o m agistério  da Igreja, pessoas autorizadas a explicar os fatos.

Pe. T. Zaluski, O SBM
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Намірення за Євангелізацію
За скасування смертної кари.
Молімосяу щоб смертна кара, яка зазіхає на 

недоторканність і гідність особи, була скасована в 
законах усіх країн світу.

Багато є запитань на цю  тему, лю ди які є за  і проти. А ле, ми 
християни, тобто, ми є частиною  магістерії, доктрини і традиції, які 
стверджую ть, щ о смертна кара неприйнята за  будь-яких обставин. 
Бож а заповідь дуж е ясна: “Н е вбивай"; не сказано: “Н е вбий 
невинного, а винного". Кожен м ає право на гідність ж иття і ш анс на 
навернення, на прощ ення, то  не є наш е завдання судити когось. П апа 
Ф ранциск навчає: “справедливість ніколи не буде досягнута 
вбивством  лю дини". С вятий Іван П авло II кілька разів виступав проти 
смертної кари. У  січні 1999 року під час свого візиту до С получених 
Ш татів він  сказав: “Ознакою  надії є зростаю че визнання того, що 
гідність людського ж иття ніколи не м ож на заперечувати, навіть тим, 
хто зло чинив. Сучасне суспільство м ає інструменти, щ об захистити 
себе, даю чи злочинцям  м ож ливості спокутувати себе. Я  відновлю ю  
звернення, подане на Різдво, прийняти ріш ення про скасування 
смертної кари, яка є жорстокою  і м арною ” .

Коли розмірковуємо над цим  питанням , виникає також питання 
самозахисту, але будьмо уваж ні щ об не плутати речі. Тому завжди 
добре дивитися, чого навчає Катехизм Ц еркви: “сам ооборона може 
бути не правом, а  серйозним  обов’язком для того, хто відповідає за

3



Намірення за Євангелізацію
ж иття інш их“ . (ККЦ  2263-2265). А ле несправедливого нападу на 
невинну людину, обидва ж иття як  агресора, так  і ж ертви маю ть 
однакову гідність перед Богом, проте жертва має право захищ атися від 
злочинця. М аєм о випадок вторгнення в Україну, коли на невинне 
суспільство атакує злочинне суспільство без євангельських цінностей, 
атаковане суспільство м ає право захищ атися, захищ ати своїх 
громадян, свою  землю .

Тому смертна кара не дозволяє відш коджувати кривди, її  м ож на 
вважати найнеправдивіш им  правосуддям. М и, як  Церква, повинні 
підтримувати Євангеліє життя. Н еобхідно мати реальне уявлення про 
цінність лю дини як  образу і подоби Божої, бо це проповідує і пропагує 
Церква. Ц е цінність святого Івана П авла II з Енциклики Evangelium  
Vitae, яку пізніш е підтримав його наступник Бенедикт X V I, який 
сказав у  своєм у післясинодальному апостольському заклику A fricae 
m unus від 19 листопада 2011: “ Я  звертаю  увагу тих, хто відповідає за 
суспільство на необхідність зробити все щ о є можливе для скасування 
смертної кари“ . М олім ося цього м ісяця, щ об М арія, мати життя, 
заступалася, щ об політична влада підбадьорю валася м ентальністю , 
яка визнає гідність усього людського ж иття, і щ об були створені 
умови, які дозволяю ть сьогодні скасувати смертної кари, де щ е діє.

О. С тефан Вонсік, ЧСВ В
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Intenção pela Evangelização
Pela abolição da pena de morte.
Rezemos para que a pena de morte, que atenta contra a 

inviolabilidade e a dignidade da pessoa, seja abolida nas leis de 
todos os países do mundo.

Existem inúmeras questões sobre este tema, aqueles que são contra e a 
favor. Porém, estamos inseridos dentro de um  magistério, doutrina e tradição 
que diz que a pena da morte é inadmissível em qualquer circunstância. O m an
damento de Deus é claro: “não m atarás” ; não se diz “não matarás o inocente, 
mas o culpado sim”. Todos têm  direito a dignidade de vida e chance para a 
conversão, para o perdão, não cabe a nós julgarmos. O Papa Francisco ensina: 
“nunca se alcançará a justiça matando um  ser hum ano”. São João Paulo II 
interveio várias vezes contra a pena de morte. Em  janeiro de 1999, em sua 
visita aos Estados Unidos disse: «Um  sinal de esperança é constituído pelo 
crescente reconhecimento de que a dignidade da vida hum ana nunca deve ser 
negada, nem  sequer a quem praticou o mal. A  sociedade moderna possui os 
instrumentos para se proteger, sem negar de modo definitivo aos criminosos a 
possibilidade de se redimirem. Renovo o apelo lançado no Natal, a fim de que 
se decida abolir a pena de morte, que é cruel e inútil».

Sem dúvidas que ao refletirmos sobre essa questão, vem também a indaga
ção sobre legítima defesa, m as não vamos confundir as coisas. Por isso, é bom  
sempre ver o que ensina o Catecismo da Igreja: “A legítima defesa pode não 
ser um  direito, m as um  dever grave, para aquele que é responsável pela vida de 
outros." (CIC 2263-2265). Se um  inocente está sendo agredido de forma injus
ta, as duas vidas, tanto do agressor quanto da vítim a tem  a m esm a dignidade 
perante Deus, porém, a vítima tem  direito de defender-se do criminoso. Temos 
o caso da invasão da Ucrânia, quando um a sociedade inocente está sendo agre
dida por um a sociedade criminosa e sem valores evangélicos, a sociedade 
agredida tem  direito sim de se defender, defender seus cidadãos, seu solo, sua 
soberania.
A  pena de morte não permite então a reparação dos erros, pode ser considerada 
a mais iniqua justiça. Nós, como Igreja devemos ser a favor do Evangelho da 
Vida. É necessário ter a real noção do valor do hom em  enquanto imagem e 
semelhança de Deus, é isso que a Igreja prega e promove. Essa é o valor vindo 
desde São João Paulo II com a Encíclica Evangelium Vitae, depois apoiado 
pelo seu sucessor Bento XVI que disse em sua Exortação Apostólica Pós-Sino- 
dal Africae munus de 19 de novembro de 2011: “chamo a atenção dos respon
sáveis da sociedade para a necessidade de fazer todo o possível a fim  de se
-------------------------------------  5 -------------------------------------



Intenção pela Evangelização
chegar à eliminação da pena capital” . Rezemos neste mês para que Maria, mãe 
da vida, interceda para que as autoridades políticas sejam fomentadas por uma 
mentalidade que reconheça a dignidade de toda a vida hum ana e que sejam 
criadas as condições que perm itam  eliminar hoje o instituto jurídico da pena de 
morte, onde ainda está em vigor.

Pe. Estefano Wonsik, OSBM
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Апостольство Молитви
Бог ГОВОРИВ і далі ГОВОРИТЬ!

Місяць вересень присвячений Біблії, щоб заохотити вірних 
застановитися й краще пізнавати значення і як вживати Біблію. Це для всіх 
християн. Але в особливіший спосіб для тих, що хочуть тісніше бути 
злученими з Богом, як наприклад, для членів Апостольства Молитви. 
Стається, нажаль. що читаємо Біблію так як будьяку книжку історії чи якоїсь 
науки, щоб могти сказати, що ми вже прочитали навіть і цілу Біблію два або 
й біліле разів, що вже вчилися про біблію, знаємо історію старого завіту, 
пророків, патріярхів, добре знаємо про життя Ісуса Христа й апостолів і т.п. 
Без сумніву, це гарно й похвально. Але Біблія це не книжка будьякого 
наукового чи літературного жанру. Це не так як би прочитувати різні рецепти 
лікарств або властивості поживи, щоб знати, а не вживати того лікарства або 
поживи для свого здоров’я. Знати те все є важне але не служить для життя. В 
Біблії знайдемо Боже слово до всіх людей, щоб вказати, що є добре для 
нашого життя а що недобре й чого треба уникати. Боже слово не є для 
простого знання, але для практики. В Біблії знайдемо Божу науку для всіх 
людей взагалі, але особливо для кожної людини особисто, не тільки як 
рецепту але як Боже слово яке нас навчає і заохочує до доброго життя в 
кожній нагоді. Так як лікарство вживаємо згідно з приписом лікаря так і 
Біблія нам дає вказівки, особисто для кожного, якою дорогою треба ходити, 
що робити, що оминати, як виконувати Божу волю. В читанні Біблії ми не є 
самовчителі, але нас тут навчає Бог. Кожного разу коли беремо до рук Святе 
Письмо, стрічаємося з Богом, який до нас особисто промовлає через різні 
історичні події і слова. Коли читаємо Біблію, Сятий Дух стає нашим 
вчителем і вказує дорогу життя. Святий Дух це як лікар, який до нас 
звертається і вказує які лікарства вживати, тобто як дивитися на життя і які 
дороги життя вибирати.

Місяць вересень особливо вказаний для роздуми над подіями Біблії. Це 
не тільки говорити про Біблію, хвалити, показувати її походження від 
Святого Духа, але це слухати що Бог через Святого Духа хоче через події і 
слова нам сказати. Це неначе євхаристія слова. Як в Євхристії хліба й вина 
через споживання лучимося з Богом, так і в біблії через Слово Боже 
лучимося з тим самим Богом, який до нас промовляє. Одна це річ споживати 
будьякий хліб, а інша споживати євхарстійний хліб. Так і одна це річ просто 
читати для знання, а інша читати Слово Боже, щоб гідно провадити життям. 
В історії, колись Бог промовляв до народу або до осіб, а також і нині через 
події і слова далі говорить до кожного хто хоче його уважно слухати 
приймати його слова, які вказують що робити якою дорогою йти сьогодні й 
чого остерігатися.

О. Тарсикій Залуцький, ЧСВВ
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Apostolado da Oração
Deus não “DISSE”, “ESTÁ DIZENDO”

O mês da Bíblia oferece oportunidade para incentivar os cristãos para leitura e 
estudo da Bíblia, especialmente quando se trata de cristãos que procuram uma vida mais 
ligada com Deus como é o caso do Apostolado da Oração. O uso da Palavra de Deus na 
prática, muitas vezes se reduz a ler superficialmente como se lê um livro qualquer de 
contos ou literatura para poder dizer que “eu li toda a Bíblia” uma, duas e até mais vezes 
ou “estudei a Bíblia, os acontecimentos na história de Israel, a vida dos profetas e patriar
cas, a vida de Jesus e de cada um dos apóstolos, etc. Sem dúvida, isso é importante, mas 
não necessariamente útil para a vida. Simplesmente ler a Bíblia como se lê um livro 
qualquer e estudar a história, o sentido dos fatos, não é suficiente quando se trata da 
Bíblia. É como, por exemplo, estudar e conhecer as propriedades dos alimentos, sua 
procedência, efeitos para a saúde, doses e maneiras como os consumir. Conhecer tudo 
isso é importante, mas pouco serve para a vida. O que importa é consumi-los correta
mente quando se quer ter uma vida sadia e feliz. Assim acontece com a Bíblia que pode 
ser comparada à bula dos remédios ou indicações para que servem como e quando 
devem ser consumidos, etc. Na Bíblia encontramos o que é indicado para a vida ser boa 
e digna e o que deve ser evitado, o que faz bem ao espírito e o que faz mal. E mais ainda, 
é uma “bula” destinada para todos em geral, mas especialmente para cada pessoa em 
particular conforme seu estado de vida, profissão, ocupações, necessidades, problemas 
da vida pessoal e do relacionamento para com outros, etc. Essas e outras indicações cada 
um pode encontrar na palavra de Deus que é dirigida a todos em geral e a cada pessoa em 
particular, não apenas como uma receita médica, mas como um aconselhamento vivo 
para determinado caso. Como no remédio, o médico deve ver quem, o que, como e 
quando deve usá-lo. Algo semelhante acontece na leitura e reflexão sobre a Bíblia. Na 
palavra de Deus pode-se descobrir quais são as minhas necessidades, faltas, e conhecer 
quais seriam as indicações para o meu caso. Nisso consiste a verdadeira leitura da Bíblia 
e para isso se deve incentivar os fiéis a encontrar caminhos, meios e métodos para procu
rar viver conforme a dignidade humana e a vontade de Deus. No estudo da Bíblia não 
somos simples autodidatas que descobrimos por nossa conta o que os textos querem 
dizer, mas somos assistidos pelo Espírito Santo que nos ilumina o que Deus nos quer 
transmitir pelo texto que estamos lendo e meditando. O Espírito santo na nossa vida 
religiosa é como o médico no tratamento da saúde.

O mês de setembro, dedicado especialmente à leitura da Bíblia, não consiste em 
exaltar a importância da palavra de Deus, o estudo da sua história, dos fatos e aconteci
mentos, para simples conhecimento, nem para simples leitura superficial, mas para 
descobrir o que a palavra de Deus vai me dizer concretamente para mim e para o meu 
crescimento espiritual aqui e agora. A  Bíblia é a eucaristia da Palavra de Deus, onde não 
temos apenas uma mensagem o que Deus disse antigamente, mas a presença real de Deus 
na sua palavra para nos iluminar, indicar caminhos, onde Deus diz agora qual caminho 
devemos tomar no nosso dia a dia. Há diferença entre simplesmente comer o pão, e entre 
receber e se alimentar do Pão Eucarístico. Também há diferença entre ler para conhecer, 
ler e tentar conhecer o que Deus nos quer dizer pelos acontecimentos e palavras da Bíblia.

Pe. Tarcísio Zaluski, OSBM
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FAMÍLIA - Um tesouro a ser protegido e defendido

1. Ambiente: ícone da Sagrada Fam ília, B íblia, flores e vela  acesa.

2. Texto Bíblico: Lucas 2,41-52 /  E fésios 6,1-4;

3. Desenvolvimento:
N esta  reflexão de hoje jun tam ente  com  o Papa Francisco som os convi

dados a  nos “m aravilhar" com  o que um a pessoa tem  de bom  e sentir a 
angústia ao ficar longe de Jesus. “Eis porque a  fam ília de N azaré é santa: 
po r estar centrada em  Jesus.” E ram  “unidos po r u m  am or intenso e anim a
dos po r um a grande confiança em  D eus.” Som os convidados a nos alegrar 
vendo as coisas boas e a angustiar-se com  as coisas tristes.

O Papa cham a a atenção para  dois elem entos presentes na  narrativa de 
São Lucas (Lc 2,41-51): estupor e angústia. D e fato, a fam ília de N azaré foi 
à Jerusalém  para  a  Festa da Páscoa, m as na  v iagem  de retom o, M aria e José 
percebem  que o filho de doze anos não está na  caravana, e depois “de três 
dias de busca e de m edo, o encontram  no tem plo, sentado entre os doutores, 
decidido a  discutir com  eles” . M aria e José ficam  adm irados com  a cena e 
M aria diz a Jesus que José e ela ficaram  angustiados a sua procura.

Estupor. N unca faltou o estupor na  fam ília de N azaré, ou seja, “a  capa
cidade de se m aravilhar diante da gradual m anifestação do Filho de D eus” . 
Tam bém  os doutores no tem plo ficaram  adm irados po r sua in teligência e 
suas respostas.

Maravilhar-se - é o oposto de tom ar tudo com o certo, de in terpretar a 
realidade que nos rodeia e os acontecim entos da história  som ente segundo 
os nossos critérios: “Maravilhar-se é abrir-se aos outros, compreender as 
razões dos outros: essa atitude é importante para curar relacionamentos 
comprometidos entre as pessoas e é também indispensável para curar 
feridas abertas no âmbito fam iliar’’.

Curar as feridas na família. Q uando existem  problem as nas fam ílias, 
nós sem pre acham os que tem os razão e fecham os as portas aos outros, m as 
deveriam os, pelo contrário, pensar o que a outra pessoa tem  de bom  e se 
m aravilhar po r este “bom .” "Isto ajuda a unidade da família. Se vocês têm 
problemas na família, pensem nas coisas boas que tem a pessoa da família
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com a qual vocês têm problemas, e se maravilhem disto. E  isto ajudará a 
curar as feridas familiares".

Angústia. O Papa fala então da angústia que José e M aria sentiram  
com  a  perda do filho, o que “m anifesta a centralidade de Jesus na  Sagrada 
Fam ília” : “A Virgem e seu esposo haviam acolhido aquele Filho, eles o 
protegiam e o viam crescer em idade, sabedoria e graça em meio a eles, 
mas acima de tudo ele crescia dentro de seus corações; e, pouco a pouco, 
aumentava seu afeto e sua compreensão em relação a ele ”. “Eis porque a 
família de Nazaré é santa: por estar centrada em Jesus, todas as atenções 
e solicitudes de Maria e José eram dirigidas a ele ”

Esta m esm a angústia de M aria e José, disse Francisco, deveria ser 
experim entada tam bém  por nós, “quando estam os distantes dele” : “Deveri
amos ficar angustiados quando por mais de três dias nos esquecemos de 
Jesus, sem rezar, sem ler o Evangelho, sem sentir a necessidade de sua 
presença e de sua amizade consoladora ”. E  tantas vezes passam os dias 
sem que eu те recorde de Jesus. Mas isso é feio, isto é muito feio. Deveria
mos nos angustiar quando estas coisas acontecem."

Encontrar Jesus na Casa de Deus. A ssim  com o M aria e José o encon
traram  no tem plo ensinando, tam bém  nós “podem os encontrar o divino 
M estre e acolher a  sua m ensagem  de salvação” , na C asa de Deus: “Na cele
bração eucaristica, fazemos experiência viva de Cristo; Ele nos fala, nos 
oferece a sua Palavra, nos ilumina, nos ilumina o nosso caminho, nos dá o 
seu corpo na Eucaristia, da qual tiramos força para enfrentar as dificulda
des de todos os dias ”.

R ezar pelas fam ílias onde não há paz. D evem os rezar “por todas as 
fam ílias do m undo, especialm ente po r aquelas em  que, po r várias razões, há  
falta de paz e harm onia. E  as confiem os à proteção da Sagrada Fam ília  de 
N azaré” .

Família, tesouro a ser protegido e defendido. A família é um tesouro: 
é preciso protegê-la sempre, defendê-la. Que a Sagrada Família de Nazaré 
sempre proteja e ilumine o seu caminho ”.

4. Para Refletir:
a) M uitas fam ílias passam  por problem as e nós, com o Igreja, devem os 

rezar po r elas. Você costum a rezar pelas fam ílias?
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b) O  Papa Francisco nos alerta que deveriam os pensar no que a outra 
pessoa tem  de bom  e se m aravilhar com  esta conquista, pois, segundo o 
Papa, "isto ajuda a unidade da família ”, Q ual é a sua reação diante das 
coisas boas que acontecem  nas fam ílias? Você fica feliz, agradecido ou 
alim enta a inveja?

c) “A Virgem e seu esposo haviam acolhido aquele Filho, eles o prote
giam e o viam crescer em idade, sabedoria e graça em meio a eles O que 
fazer e com o fazer para  que a  sua fam ília cresça em  idade, sabedoria e 
graça?

5. Compromisso:
“Deveriamos ficar angustiados quando por mais de três dias nos 

esquecemos de Jesus, sem rezar, sem ler o Evangelho, sem sentir a necessi
dade de sua presença e de sua amizade consoladora O com prom isso do 
m ês será de lem brar de Jesus, rezando todos os dias e, quando possível, 
visitá-lo na  igreja.

6. Oração:
Jesus, M aria e José, em  V ós contem plam os o esplendor do verdadeiro 

am or e, confiantes, a  V ós nos consagram os. Sagrada Fam ília  de N azaré, 
tom ai tam bém  as nossas fam ílias lugares de com unhão e cenáculos de 
oração, autênticas escolas do Evangelho e pequenas igrejas dom ésticas. 
Sagrada Fam ília  de N azaré, que nunca m ais haja  nas fam ílias episódios de 
violência, de fecham ento e divisão; e quem  tiver sido ferido ou  escandaliza
do, seja rapidam ente consolado e curado. Sagrada Fam ília  de N azaré, fazei 
que todos nos tom em os conscientes do caráter sagrado e inviolável da 
fam ília e da sua beleza no projeto de Deus.

Jesus, M aria e José, ouvi-nos e acolhei a nossa súplica. A m ém .

Papa Francisco

Música: É  bom  ter fam ília -  Pe. Zezinho.
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M E J - M ovim ento E u can stico  Jovem
Adolescente: Grupo e Comunidade

і 1

A lgo m uito im portante a  qual nos ensina a vivência com unitária é a 
ligação entre fé e vida. Jesus Cristo veio nos ensinar a v iver em  com unida
de. Com o Igreja de C risto, tem os a  m issão de continuar o trabalho d 'E le  
estabelecendo entre nós um a hum anidade irm ã, respeitosa, digna, honrada, 
orientada pelo poder da graça, das virtudes e dos dons que o Espírito  Santo 
concedeu a cada pessoa (C or 12,4-11). A  com unidade existe para  resgatar a 
criação segundo o projeto de D eus, m as tam bém  para  cultivar a graça que 
constitui cada ser e que o faz único sem  ser excludente.

C onfessar a fé não é um  assunto m eram ente racional. F icar em  pé todo 
dom ingo na D ivina L iturgia e recitar o Credo quase m ecanicam ente não 
nos tom a realm ente pessoas de fé, m uito m enos cristãos.

O Credo é apenas o resum o das verdades reveladas contidas no Evange
lho e transmitidas por m eio dos apóstolos. M as a  adesão à fé não se dá som en
te por m eio do consentim ento da razão, e sim  tam bém  pela possibilidade exis
tencial de reverenciar, com  a nossa vontade, o que D eus nos pede. A  fé de 
Abraão, Isaac, Jacó, M oisés, M aria, entre outros, os levou sobretudo a um a 
resposta efetiva, que lhes perm itiu um a ação positiva do querer de Deus.

A braão, idoso, cam inhou rum o à terra prom etida, acreditando na 
prom essa; M oisés foi ao Egito, tem eroso pelo  seu passado, resgatar o povo 
oprim ido; M aria disse o seu “Faça-se” ao anjo do Senhor. Essas pessoas 
agiram , m ovidas pela  fé.
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O significado de 'comunidade cristã'
Ela é lugar de vida, espaço onde pessoas m arcadas po r virtudes e fragi- 

lidades buscam  viver a fé.
A  palavra "comunidade" diz que nós, os comunitários, os que se conside

ram  participantes da comunidade, tem os algo em  comum. A  pergunta que 
logo nos fazem os é: o que tem os em  comum , nós que vivem os e nos sentimos 
engajados num a determ inada comunidade? Temos em  com um  um a tradição, 
com  direitos e deveres, com prom issos e orientações; tem os em  com um  o 
Batism o que nos introduz no cam inho da salvação (cf. Cl 1,21-23).

A  com unidade dos batizados é cham ada a v iver o com prom isso assu
m ido, isto é, a renúncia ao m al e o cultivo da fé no D eus U no e Trino; e 
com o peregrinos de um a m esm a tarefa, onde "não há mais judeu ou grego, 
escravo ou livre, homem ou mulher, pois todos (...) são um só, em Cristo 
Jesus” (Gl 3, 28), cada um  se em penha po r cultivar os próprios carism as, 
tendo em  vista  o bem  de todos (cf. E f  4,7-16). A ssim , a  participação na  v ida 
da com unidade dos batizados se tom a exercício da v ida de Jesus Cristo, 
pois pelo  batism o fom os revestidos de C risto (Gl 3,27).

O  que constitui a  com unidade é o Batism o. O que une a com unidade é 
o em penho, a busca, a determ inação, o querer fazer nossos os sentim entos 
de Cristo Jesus, de quem  fom os revestidos. A ssim , ter sim patia po r esse ou 
aquele m ovim ento, participar desse ou daquele grupo, sentir-se m ais ou 
m enos identificado com  essa ou  aquela teo logia ou espiritualidade, ter ou 
não ter estudos, estar investido deste ou daquele m inistério, o engajar-se 
m ais ou m enos na v ida cotidiana da com unidade não é necessariam ente 
expressão de um a com preensão vigorosa do "batismo que nos lavou, do 
espírito que nos deu nova vida e o sangue que nos redimiu".

O que verdadeiram ente im porta é o testem unho do com prom isso que 
provém  da fé assum ida no Batism o, que cada pessoa dá naquele lugar, 
situação ou realidade onde se encontra. Esse em penho não é atual ou 
antigo, nem  ultrapassado ou m oderno, conservador ou progressista: E le é 
sem pre novo, pois sem pre é desejo e determ inação de renascer em  “Espírito 
e Verdade” .

N enhum a com unidade cristã, nenhum a Paróquia é um a ilha! Tam bém  
não é um  ‘gueto’ ou espaço de ‘priv ileg iados’. E la é lugar de vida, espaço 
onde pessoas m arcadas po r virtudes e ffagilidades buscam  viver a  fé, teste
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m unhar o batism o, praticar o bem  e a  justiça , em  com unhão com  as dem ais 
com unidades e/ou Paróquias.

Portanto a vida com unitária para  os dias de hoje requer a vivência da fé 
e o com prom isso de conversão e de transform ação para  a caridade fraterna, 
da ju stiça  e da paz, a  partir de pessoas que acolhem  o convite ao “novo 
ardor, novos métodos e a nova expressão ” recom endados em  colocar Jesus 
Cristo ao Centro. A o se aproxim ar, se envolver, acom panhar, valorizar cada 
fruto de crescim ento na  v ida e na  fé, saber celebrar e festejar jun to  aos 
cristãos, o discípulo m issionário pode ajudar a  proporcionar novos “lugares 
de encontro com  o Senhor” , e saber gestar novas form as de se v iver a espi
ritualidade m issionária  da Igreja.

Vamos refletir:
Com o está a m inha participação enquanto adolescente do M E J na 

m inha com unidade?
Tenho participado com  frequência nos Encontros M ensais?

Sugestão-Dinâmica:
Ficar de frente com  pessoas do grupo e conversar.
O utra m aneira eficiente para  fazer as pessoas saírem  da sua zona de 

conforto e praticarem  o am or ao próxim o é colocar duas pessoas um a de 
frente com  a outra para  conversarem . A penas isso.

É  m uito fácil organizar tanto no m odo presencial quanto no digital.
A  decisão de quem  vai estar frente à frente pode ser feita através de um  

sorteio e tam bém  é preciso d irecionar um  pontapé inicial da conversa, de 
form a que faça a reflexão seguir o cam inho da espiritualidade.

U m a m aneira de estim ular isso é sugerir algum as perguntas. A  partir 
daí, é só dar o tem po para  as pessoas conversarem  e em  seguida reunir todo 
m undo e fazer um  debate geral sobre o aprendizado.

Oração Final:
N o final do encontro faça um a oração pedindo a  unidade de todos os 

grupos pastorais existentes em  sua com unidade.
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ПРОРОКА ЗАХАРІЇІ ПРАВЕДНОЇ ЄЛИСАВЕТИ, 
БАТЬКІВ ІВАНА ПРЕДТЕЧІ - ДНЯ 6-ГО

Захарія та Єлизавета походили з роду 
первосвященника Аарона. Святий Захарія, син 
Варахії, був священиком в Єрусалимському храмі, 
а свята Єлизавета, згідно з переданням, була 
сестрою святої Анни, матері Пресвятої Богородиці.

Праведне подружжя жили згідно із заповідями 
Господніми (Лк. 1, 5 -  25), втім страждало 
неплідністю, що вважалося в старому заповітні 
ганьбою і карою Божою. Одного разу під час 
служіння в храмі Захарія мав зявлення Ангела, що 
його дружина народить сина, який “буде великий 
перед Господом” (Лк. 1, 15) і “і йтиме перед Ним з 
духом і силою Іллі” (Лк. 1, 17). Захарія
засумнівався в можливості здійснення цього 
пророцтва і за той сумнів став покараний німотою.

У євреїв Старого Заповіту існувала стала 
традиція називати дітей іменами своїх предків. Однак коли у  праведної Єлизавети 
народився син, вона під впливом Святого Духа оголосила, що назве немовля Іоаном. 
Її рідні були обурені такою поведінкою батька дитини: адже раніше в його родині 
таке ім’я нікому не давали. Запитали праведного Захарію, і він не можучи говорити, 
написав на дощечці, що ім’я дитини буде Іоан. До нього негайно повернувся дар 
мови, і він, сповнений Святого Духа, став пророкувати про свого сина як про 
Предтечу Господа.

Коли нечестивий цар Ірод почув від мудреців, що прийшли зі сходу віддати 
поклін для народженого Ісуса Месії, він вирішив поввбивати у Вифлеємі і в 
околицях усіх немовлят у віці до двох років, сподіваючись, що в томи часі мав би 
бути Ісус Месія, якого хотів вбити. Нема сумніву, що Ірод добре знав про незвичайне 
народження пророка Іоанна і хотів убити також і його, побоюючись, що він міг би 
бути Цар Юдейський. Каже побожне передання що праведна Єлизавета сховалася 
разом з немовлям у горах. Вбивці всюди шукали Іоанна. Праведна Єлизавета, 
побачивши переслідувачів, зі сльозами стала благати Бога про порятунок, 
ховаючися разом із немовлям від убивць.

У ці важкі дні святий Захарія виконував своє служіння в Єрусалимському храмі. 
Воїни, послані Іродом, марно намагалися дізнатися, де знаходиться його син. Тоді, за 
велінням Ірода, вони вбили святого пророка, заколовши між жертовником і вівтарем 
(Мт 23, 35). Праведна Єлизавета померла через незабаром після свого чоловіка, а 
святий Іоан, якого оберігав Господь, знаходився у пустелі до дня свого явлення 
ізраїльському народу.

Життя святих батьків святого Предтечі Господнього Іоанна є прикладом не 
лише благочестивої сім’ї, зігрітої присутністю Божої любові. Передусім, це приклад 
глибокої та непохитної віри в Бога, у Його Божественне провидіння.

Покровитель на місяць вересень
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Santo do mês de setembro
Isabel e Zacarias - dia 6

Zacarias e sua mulher, Isabel, eram judeus e 
moravam perto de Jerusalém. Eles obedeciam aos 
mandamentos de Deus. Durante muitos anos, eles 
oraram para ter um bebê. Quando ficaram velhos, 
ainda não tinham tido filhos. Lucas 1:5-7,13.

Zacarias era um sacerdote e trabalhava no 
templo. Um dia, um anjo chamado Gabriel apare
ceu a ele. Gabriel disse que Deus iria responder às 
orações de Zacarias e Isabel. Eles teriam um bebê.
Gabriel disse que deveríam colocar-lhe o nome de 
João. Lucas 1:8-13, 19.

Gabriel disse que João seria um homem justo e 
um profeta de Deus. Ele ensinaria a respeito de 
Jesus Cristo. Lucas 1:15-17.

Zacarias não acreditou no anjo, pois ele e 
Isabel eram velhos demais para ter um bebê. Gabriel disse que, por não ter acredi
tado no que Deus havia prometido, Zacarias ficaria mudo até que João nascesse. 
Lucas 1:18-20.

Completando-se para Isabel o tempo de dar à luz, teve um filho.
Os seus vizinhos e parentes souberam que o Senhor lhe manifestara a sua 

misericórdia, e congratulavam-se com ela.
No oitavo dia, foram circuncidar o menino e o queriam chamar pelo nome de 

seu pai, Zacarias.
Mas sua mãe interveio: Não, disse ela, ele se chamará João. Replicaram-lhe: 

Não há ninguém na tua família que se chame por este nome.
E perguntavam por acenos ao seu pai como queria que se chamasse.
Ele, pedindo uma tabuinha, escreveu nela as palavras: João é o seu nome. 

Todos ficaram pasmados. E logo se lhe abriu a boca e soltou-se-lhe a língua e ele 
falou, bendizendo a Deus. O temor apoderou-se de todos os seus vizinhos; o fato 
divulgou-se por todas as montanhas da Judéia: Lucas 1, 57-65.

Diz uma antiga tradição que fugindo da perseguição de Herodes e matança de 
crianças, Isabel fugiu para as montanhas para proteger o filho.

Na procura da criança para matá-la, os soldados de Herodes foram perguntar 
de Zacarias onde o menino estava e como Zacarias não quis revelar ele foi martiri- 
zado entre o templo e o altar” (Mt 23,25).

Zacarias e Isabel, pais de São João Batista, são um belo exemplo para todas 
as famílias, aquecidas e animadas pelo amor de Deus e amor de esposos. Especial
mente são exemplo de grande e firme fé e confiança na providência de Deus.
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JESUS CRISTO

A pós m ais de vinte séculos da história  e das h istórias de Jesus Cristo, 
n inguém  conseguiu reunir tudo o que essa cativante e m aravilhosa história  
representa nos livros, revistas, serm ões, conferências em  quase todas os 
idiom as do m undo, nos m ilhares de im agens, ícones, canções, poesias, 
teatros, cinem as, etc. que constituem  relicários contendo preciosos tesouros 
da sabedoria divina. Tudo está contido em  quatro livros que vieram  até nós 
sob o nom e de Evangelhos segundo M ateus, M arcos, Lucas e João e nas 
Cartas dos A póstolos, especialm ente de Paulo e no livro das Revelações. 
São apresentados m ilhares de rostos de Jesus. Evangelhos, A tos dos A pós
tolos e as Epístolas não são obras literárias com o tantas outras, são tesouros 
inesgotáveis, donde até hoje apenas algum as riquezas da sabedoria de D eus 
foram  descobertas. A  m aioria  desses tesouros ainda está oculta  e ninguém  
poderá esgotá-los totalm ente, com o é im possível conter e esgotar toda a 
água dos m ares num  pequeno copo. C ada livro, cada im agem , canção, 
poesia, é apenas um a pequena gota da infinita sabedoria de Deus. D e todas 
as riquezas contidas nesses sacros relicários se poderá recolher apenas um a 
pequena parcela.

Os Evangelhos foram  escritos na  língua do povo, servindo-se de frases, 
exem plos e im agens hum anas e po r isso com  a linguagem  hum ana é im pos
sível esgotar tudo e apresentar toda a verdade de Deus. A  Palavra de D eus 
com  a  linguagem  e expressões hum anas lim itadas não se pode expressar 
po r com pleto. Já  m ilhares de escritores, sábios, estudiosos, artistas tentam  
apresentar toda riqueza e profundidade da doutrina de D eus, m as nunca 
conseguem  apresentar a verdade divina com o ela é, nem  com preende-la na 
sua totalidade, M as cada pessoa tira  para  si o que é necessário  e im portante, 
o que o Espírito  Santo inspira. A  verdade divina que se deve tirar das leitu
ras ou contem plação contêm  um  infinito núm ero de verdades e para  cada 
um , que ali procura algo, o Espirito  Santo oferece o que ele precisa. N a 
m editação e oração posso tirar algo desse tesouro, m as nunca se apoderar 
da sua totalidade.

A lguém  pensa que é preciso ler e reler todas páginas dos Evangelhos e 
assim  conhecer a verdade divina. M as não. B asta  um  copo de água ou até 
m enos para  saciar a m inha sede que eu  preciso, não precisa de m uito. N ão 
é tão im portante na  leitura dos Evangelhos estudar e descobrir o sentido 
hum ano das palavras e idéias; o im portante é ficar tirando aos poucos o que
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D eus quer d izer para  m im . A li a doutrina divina está em brulhada em  
em brulhos hum anos. Im portante é descobrir o que há  no in terior que serve 
p ra  m im , encontrar nas palavras o que D eus m e quer dizer. M as quando 
querem os levar com  seriedade e se aprofundam os nas palavras do Evange
lho, essas palavras não nos dizem  o que vem  de D eus para  m im . Por isso, 
ler e refletir sobre algo da Sagrada E scritura é com o rem exer um a caixa 
cheia de presentes e encontrar ali o que é para  m im . A profundando-se na 
leitura e m editação encontram os dons, presentes que D eus m e oferece 
naquele m om ento.

Exem plo: alguém  nos disse que tal e tal pessoa é m uito sábia. Quando 
essa pessoa fala acreditam os nas suas palavras. M as o m ais im portante é 
antes ouvir, refletir para  chegar a  conhecer a sabedoria das suas palavras. 
N o Evangelho de João, capítulo 4o tem  um  belo exem plo disso. A  m ulher 
sam aritana acreditou em  Jesus não porque outros disseram , m as pela 
conversa, ouvindo e refletindo concluiu que ele é o M essias que veio ao 
m undo salvar a hum anidade. Jesus na  conversa com  ela não insistia  nem  
diante de seus discípulos que ele é D eus, m as ao ouvi-lo e ver seu com por
tam ento, concluíram  que som ente D eus pode ser assim  com o ele é e falar 
com o ele fala. Os profetas que falavam  foram  enviados po r D eus, m as este 
Jesus, além  de afirm ar que é o M essias, p rovou com  suas palavras e atos 
quem  ele é e os discípulos acreditaram  n a  sua divindade.
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Патріотизм і Націоналізм

З приводу велекої дати 7-го Вересня, коли Бразилія святкує 
проголошення своєї незалежости і звеличує велич країни та запрошує 
бразилійське населення любити й шанувати свій край, уважаємо за важне 
застановитися над двома словами, які часто вживаються коли говориться про 
любов до своєї країни: патріотизм і націоналізм. Є деяка різниця між цими 
двома словами й почувннями відносно своєї країни.

Бувший президент Франції Шарлс Деґол зібрав коротко значення цих 
двох слів -  патріотам і націоналізм -  наступною дефініцією: “Патріотизм це 
коли ти любиш свій народ і свою країну; націоналізм, коли любиш свій нарід 
і свій край але не шануєш або часто й понижаєш те, що приходить від інших 
народів.” Іншими словами, патріотизм є інклузивний, приймає і шанує 
різнородність народів як щось, що збагачує країну, в міжчасі коли націонаізм 
є есклузивний, не вміє дати належної пошани й негативно ставиться до 
різнородности й багатств інших країн.

Бразилія це мішанина народів і культур, це синтеза культур цілого світу 
й тут народи різних націй співпрацюють для добра країни, приймають 
різнородість культур і народів які становлять і збагачують бразильську 
націю.

Патріотизм це почуття гордости, любови до свого народу, до країни до її 
символів, (прапор, славень, традиції, природні багатства матеріальна і 
духовна спадщина і т. п.). Патріотизм веде до того, щоб служити країні і бути 
солідарними зі своїми співгромдянами. Саме слово походить від латинського 
“патріот”, яке походить від грецького “патріотес”, приналежність до тої 
самої країни. На протязі довгих століть, любов до країни звичайно 
розумілася як просте прив’язанням до своєї землі. Почавши головно від 
17-ого століття долучилися до цього традиційного поняття ще пошана і 
любов до звичаїв країни, до її історії, традицій, гордість з осягів і радість з 
добробуту народу. Патріотизм це любити свою країну, для нас конкретно, 
Бразилію і боронити її чести, любити різнородність культур, які приносять 
гордість і добро для країни.

Націоналізм, з різними совоїми поняттями це есклузивна любов до своєї 
країни. Є націоналізм романтичний, який переконаний, що тільки мій народ 
є криативний, здібний і це висказує в проявах культурних, релігійних, в мові, 
звичаях, з переконання, що все, що наше, найкраще у світі. Також є 
націоналізм чванливий. Це завелика гордість зі свого краю, де забувається за 
недоліки, а вивищується тільки те, що славне перед людьми. Нацоналізм 
будь який, він схильний до сепаратизму. Це бажання, щоб країна була в 
усьому самовистачальна з чого повстають різні рухи незалежности в нутрі 
країни.

Коли поглянути на націоналізм бразилійський, то він має особливше
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обличчя. Дає вартість для дечого в своїй країні і культурі і показує його в 
деяких моментах життя країни, як в здобутках спортивних змагань, в деяких 
поверховних осягах країни, як поява славних артистів, співаків, спортсменів, 
тощо. Слава деяких становить гордість більшосте народу. Історично 
Бразилія ніколи не мала труднощів з духом сепаратизму і ніколи нарід не був 
змушений лупитися проти якоїсь іншої країни як це діялося і діється в інших 
народах. Навіть проголошення незалежносте Бразилії це не був 
сепаратичний рух народу, але інтереси малої групи політиків. Проголошення 
незалежносте сталося з інтересів малої групи яка боролася за свої інтереси а 
не за добро країни, це що вкорінилося і проявляється сьогодні в нинішній 
політиці, де на першому місці стоїть не добро всіх але привілеї деяких малих 
груп які накидають на себе бразилійські зелені й жовті кольори, чваняться 
своєю приналежністю до Бразилії, бо це для них приносить користь. Під 
покрищкою любови до країни скривають шукання власної економічної і 
політичної користе.

Патріотизм є інклузивний, приймає різнородність як щось, що збагачує 
країну, в міжчасі коли націоналізм є есклузивний, погорджує всім, що не 
своє.

Бути патріотом означає любити все, що добре для всього народу а не 
лише свяктувати деякі моменти слави, як наприклад здобутки спорту.

Коротко можна окреслити патріотизм як любов до своєї країни, 
ототожнення з її проблемами і з потребами співгорожан. Паріотизм це дух 
солідарносте між горожанами, які журяться про добро всіх і становлять 
одність у виконованні законів, в пошані до всього і всіх багатств країни, не 
стараючися використовувати тільки для себе те, що належить до скарбів 
всього народу.

Тарсикій Залуцьий, ЧСВВ

Sete de setembro

Por ocasião da grande data que o Brasil comemora, dia 7 de setembro, dia da 
proclamação de sua independência, exalta a grandeza da pátria e convida os brasi
leiros para amar a sua pátria, é importante conhecer o sentido de dois termos, 
muitas vezes confundidos, quando se trata de amar e respeitar a sua pátria: patrio
tismo e nacionalismo. Há diferença entre estes dois termos e sentimentos do povo 
em relação à sua pátria.

O presidente francês Charles de Gaulle resumiu os conceitos do patriotismo e 
o nacionalismo nos seguintes termos: O patriotismo é quando tens amor a teu 
povo; o nacionalismo, quando amas a sua nação, mas não respeitas ou até odeias 
o que não é do teu povo.” Em outras palavras, o patriotismo é inclusivo, aceita a 
diversidade como algo enriquecedor, enquanto o nacionalismo é excludente e tem
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por princípio desunir.
Brasil é uma mistura de povos e de culturas, uma espécie de síntese de tudo o 

que tem de bom no mundo e por isso cada povo contribui para o bem da nação, 
aceita o que é dos outros no sentido de ver sua pátria grande e poderosa. Ser 
patriota brasileiro é respeitar a diversidade de culturas e povos que compõe a 
nação brasileira.

O Patriotismo é o sentimento de orgulho, amor à pátria, aos seus símbolos 
(bandeira, hino, brasão, mitos, riquezas naturais e patrimônios material e imate- 
rial, dentre outros) e ao seu povo. É razão do amor dos que querem servir o seu 
país e ser solidários com os seus compatriotas. O termo português patriotismo tem 
suas origens no latim patriota, por sua vez derivado do grego (patriõtês), "do 
mesmo país". Este, tem como radical patris), cujo significado é "terra natal" ou 
"terra paterna". Ao longo da história, o amor à pátria vinha sendo considerado um 
simples apego ao solo. Tal noção mudou no século XVIII, que passou a assimilar 
noções de costumes e tradições, o orgulho da própria história e a devoção ao seu 
bem-estar. Patriotismo é gostar da sua pátria, de ser brasileiro, gostar de estudar a 
cultura brasileira e a defender, gostar dessa mistura, que enriquece o Brasil, respei
tar o que pertence à nação brasileira. A integração entre todos os povos no nosso 
país, é saudável e desejável.

O Nacionalismo tem diversos sentidos: Consiste em uma ideologia e movi
mento político, baseado na consciência da nação, amor exclusivo pela sua nação, 
na crença na existência de certas características comuns em uma comunidade. 
Existe o Nacionalismo romântico, também conhecido como nacionalismo da iden
tidade, é um tipo de nacionalismo que tem como base a noção de que o seu povo 
é único e criativo, e expressa a sua cultura através de várias áreas como a língua, 
religião, costumes, etc. mas desvaloriza o que não é seu e considera que o que é da 
sua nação é o melhor do mundo. Nacionalismo ufanista: O nacionalismo ufanista 
também pode ser considerado como nacionalismo exagerado ou exacerbado é o 
caso de um orgulho excessivo pelo país onde uma pessoa nasceu. Nacionalismo e 
separatismo: O separatismo consiste na intenção e reivindicação da independência 
política e econômica de um determinado povo ou nação donde surgem diversas 
lutas separatistas dentro de um país. Possui uma característica especial o naciona
lismo brasileiro: O nacionalismo brasileiro é um movimento que valoriza o Brasil, 
a sua cultura, a sua diversidade e o seu povo. Muitos consideram que a maioria do 
povo brasileiro não é nacionalista, ou só demonstra amor pela nação na altura de 
grandes competições esportivas como a Copa do Mundo. Historicamente, o povo 
brasileiro nunca teve que se unir contra uma ameaça externa em defesa da sua 
nação, como aconteceu em outros países. Mesmo quando o Brasil conquistou a 
independência, essa conquista foi alcançada para o beneficio de um pequeno 
grupo que lutava pelos seus interesses e não tanto pelo bem da nação. Nacionalis
tas radicais são os moralistas que se vestem de verde e amarelo e esbravejam ódio, 
contra o que não é brasileiro.
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O patriotismo é inclusivo, aceita a diversidade como algo enriquecedor, 
enquanto o nacionalismo é excludente e tem por princípio desunir.

Ser um patriota implica fazer algo de bom pelo seu país ou nação e não apenas 
festejar o que outros conseguiram, por exemplo, o esporte.

Resumindo, pode-se definir o patriotismo como o amor pelo próprio país, 
identificação com este e preocupação com os nossos compatriotas. Patriotismo é 
o espírito de solidariedade entre pessoas que tenham interesses comuns, consti
tuindo um Estado, e que, ao viver sob mesmas leis, as respeitem com ânimo maior 
que o ânimo que empregam na defesa de interesses privados e ambições particula
res, sem avareza. Estas pessoas consideram que suas riquezas particulares e seu 
bem-estar também constituem um tesouro público, e, por outro lado, policiam 
para que o tesouro realmente público não se tome patrimônio de particulares.

Pe. Tarcísio Zaluski, OSBM

Посмертні Згадки
,W r

f  Lidia Krominski Semchechen

Em 19 de agosto de 1937, no interior de Pmdentópolis, 
nasceu Lidia Krominski, filha de Nicolau Krominski e Maria 
Lepka, sendo a penúltima filha do casal, de 14 filhos.

Ainda pequena a família mudou-se para o Caetê, onde 
passou a sua infância e juventude frequentando a igreja 
ucraniana de Barreiro, distrito de Ortigueira-PR.

Sempre alegre, comunicativa, inteligente, com um dom 
especial para cantar, desde criança sua mãe e irmãs a ensina
ram cantos e poesias.

Aos 17 anos, ingressou para o Instituto das Catequistas em Pmdentópolis, 
levada pelo reverendíssimo Pe. Cristofor. Aproveitou ao máximo sua estadia no 
colégio, aprendendo ainda mais sobre religião e cultura ucraniana, da qual sentia 
muito orgulho e fazia questão de transmitir à sua família e comunidades onde 
passou.

Casou-se com Pedro Semchechen (in memoriam), em 12 de setembro de 1957, 
passando a se chamar, Lidia Semchechen. Foram morar em Ivaiporã, tiveram 7 
filhos, sendo que a primeira Maria Madalena faleceu aos 4 meses de idade, depois 
vieram Maria, Celso, Alice, Nilson, Emilio e Paulo. Teve 15 netos, 13 bisnetos,
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Посмертні Згадки

sendo 4 adotados е uma a caminho.
Acolheu e cuidou de outras meninas que precisavam estudar e frequentar 

catequese. Sua maior exigência é que nenhum dos seus deixasse a cultura ucraniana 
e a fé cristã.

Foi “reunetelhka” do A.O. participando ativamente das reuniões mensais e 
encontros. Todos os anos participava do retiro espiritual durante o carnaval em 
Prudentópolis.

Pessoa caridosa, sempre hospedou os sacerdotes em sua casa, fazia generosas 
doações às igrejas, acolhia com alegria a todos que batiam à sua porta, nunca os 
deixava sair de mãos vazias. Sempre tinha uma palavra de carinho e oração pelos 
doentes e idosos que visitava.

Fervorosa devota de Nossa Senhora, todas as noites, às 19 horas se recolhia, 
acendia a vela e rezava o terço citando nome de cada filhos, noras, genros, netos e 
bisnetos, e por pessoas que necessitavam de orações.

Com a idade avançada, coração fraco, começou a sentir muita fraqueza e falta 
de ar, foi diagnosticada com pressão e embolia pulmonar, passando a utilizar o 
oxigênio domiciliar contínuo. Mesmo assim ainda rezava, cantava, se alimentava, 
gostava muito de conversar, as pessoas visitavam a frequentemente. Mesmo toman
do todos os cuidados, não foi possível evitar que ela fosse infectada com o vírus do 
Covid-19. Foi internada imediatamente para cuidados mais específicos e no dia 22 
de fevereiro de 2022 não resistiu e veio a óbito no hospital.

Nós filhos e alguns netos estivemos reunidos no hospital antes de sua morte, 
outros depois, onde rezamos e cantamos em ucraniano, pois dali ela sairía com o 
caixão lacrado.

Mesmo assim, pudemos fazer uma despedida digna à nossa mãe, reunindo 
familiares e amigos na funerária, onde fizemos o cortejo pela cidade, tocando o sino 
na frente da igreja ucraniana de Ortigueira, passando em frente à sua casa onde 
vizinhos rezaram e aplaudiram. Seu corpo foi transladado até o cemitério do Caetê, 
onde um grande número de pessoas acompanhou. Na frente da igreja ucraniana de 
Caetê também havia um grupo aguardando o corpo, para cantar, rezar e aplaudir sua 
passagem.

No cemitério, com o caixão lacrado, foi celebrado a Missa de corpo presente, 
pelo Reverendíssimo Pe. José Hadada, comunidade de Caetê e Ortigueira e parentes 
de outras comunidades.

Agradecemos a todos pela presença e palavras de conforto.
Вічна її пам'ять! A família.
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Посмертні Згадки
' W '

t  Elizabeth Kordiak Tkaczuk

Nasceu em 14/12/1940 / Faleceu em 22/04/2022
Em 14 de dezembro de 1940 nascia Elizabeth Kordiak 

Tkaczuk, na cidade de Santa Maria, município de Pitanga PR.,
Filha de Ana e Alexandre Kordiak, tendo como irmãos: Valdo- 

miro, José, Justina, Basílio, Verônica, Maria, Meron, Miguel,
Micalina, Salvador, Rosa, Julia, Rafael e Cecília.

Casou-se com José Tkaczuk no dia 11 de janeiro de 1970 na 
igreja Nossa Senhora da Glória, na cidade de Pitanga, vivendo 
juntos por 53 anos. Tiveram 03 filhos: Ana Zelia, Lucia e João 
Erineu, a nora Alessandra e as netas: Kauany e Kamily.

Elizabeth, carinhosamente conhecida como Veta, foi uma cristã muito atuante na sua 
comunidade. Mostrou sempre que na dificuldade a solução é a oração que tudo se resolve 
e se encaminha na vida.

Fez parte da comissão litúrgica da igreja por vários anos, era membro assíduo do 
Apostolado de Oração onde foi presidente por aproximadamente 20 anos.

Cristã praticante, Elizabeth sempre rezava bastante e participava da Divina Liturgia. 
Recebia e lia o Missionar mensalmente por mais de 40 anos. Assistia a novena de Nossa 
Senhora de Fátima, a Consagração ao Santíssimo e as Missas todos os dias através da rede 
católica de televisão. Era membro da Campanha dos devotos do Santuário Nacional de 
Aparecida e assinante da revista “O Milite”, da Milícia da Imaculada.

Boa esposa, boa mãe, educou seus filhos na graça e no conceito de Deus, por isso, 
expressamos nossa gratidão a Deus.

No dia 22 de abril de 2022, Elizabeth foi chamada para junto de Deus. Nesse dia, nós 
perdemos o contato físico, mas ela ganhou a eternidade.

A  família agradece também ao Pe. Paulo Markiv, OSBM pelas visitas realizadas, 
especialmente durante nove Ia sexta feira do mês, o qual levava a eucaristia à Elizabeth em 
sua casa.

Agradece também ao Padre José Navossad, OSBM pela presença no sepultamento e 
pelas palavras de conforto e de esperança.

Ao padre Paulo Markiv que rezou a Missa de sétimo dia, enfatizando a pessoa devota 
de Nossa Senhora que Elizabeth sempre foi.

A  família agradece também aos vizinhos, amigos, parentes e a toda comunidade, que 
se fizeram presentes para prestar a última homenagem e pelas mensagens e palavras de 
conforto.

Descanse em Paz, e tenha o reino do céu como sua etema morada.
SAUDADES ETERNAS.
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